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El 23 de marzo se conmemoró el 
aniversario luctuoso del notable 
político mexicano Luis Donaldo 

Colosio Murrieta. Murió joven, a los 44 
años de edad; sin embargo, el trabajo 
que realizó en vida le permitió trascender 
a la historia nacional como uno de los 
personajes más influyentes del siglo XX. 
Si bien, su asesinato lo hizo un mártir, el 
legado que construyó lo hizo leyenda.

Un par de semanas antes de que le 
arrebataran la vida, Colosio nos regaló 
un discurso desde el Monumento a la 
Revolución el cual se volvió manifiesto 
de su ideología. Después de más de 
dos décadas, las problemáticas, ideas y 
propuestas que presentó a los mexicanos 
en aquella intervención aún sirven como 
un comentario vigente sobre el panorama 
nacional.

En el memorable discurso mencionado, 
Luis Donaldo Colosio hace un análisis 
fundamental de las condiciones del PRI 
al señalar la crisis de legitimidad que 
atravesaba el partido. En la actualidad, 
no solo el Revolucionario Institucional 
ha sido incapaz de superar la crisis que 
Colosio intentó resolver hace veinte 
años, sino que prácticamente todos los 
partidos políticos mexicanos sufren el 
mismo problema.

La propuesta de Colosio para recuperar la 
confianza de la ciudadanía en los partidos 
políticos fue llamar a la militancia a 
aportar a la nación día a día mediante 
propuestas, acciones y argumentos. En 
otras palabras, para terminar con la crisis 
de legitimidad, los priistas necesitaban 
ser reflexivos, proactivos y persuasivos; 
el paquete completo.

Aún más, Luis Donaldo Colosio reconocía 
la importancia de la certidumbre en los 
procesos electorales para garantizar 

el apoyo de la ciudadanía. Por lo tanto, 
en su calidad de candidato del PRI a la 
Presidencia de la República, ordenó a 
sus estructuras llevar a cabo elecciones 
justas.
Colosio no era cínico ni ciego. Sabía que 
los mexicanos estaban molestos por los 
excesos que su partido había cometido 
durante años y él era el primero en admitir 
estos errores, pero también era el primero 
en proponer soluciones. Identificó que 
la raíz de muchos males en el país era 
la concentración de poder, entonces se 
comprometió a respetar la autonomía 
de los poderes en caso de ser elegido 
presidente. De igual manera, hizo un 
compromiso con la democracia mexicana 
y se dispuso a erradicar el autoritarismo 
en nuestro sistema político.

Finalmente, Luis Donaldo Colosio 
Murrieta no temía pensar en lo que aún 
no existe. Este espíritu progresista le 
permitió acuñar una de sus principales 
propuestas: la necesidad de una nueva 
relación entre el ciudadano y el Estado. 
No obstante, esta nueva relación no podía 
ser improvisada ni construida sobre la 
marcha, sino que debía ser pensada a 
detalle para poder ser implementada 
con efectividad. El cambio propuesto por 
Colosio debía ser responsable.

El asesinato de Luis Donaldo Colosio 
aún se recuerda con dolor a pesar de los 
años. El histórico político supo percibir 
el hartazgo, frustración y molestia que 
los mexicanos tenían contra el sistema, y 
concibió una realidad más digna para la 
nación. No solo eso, también emprendió 
los primeros pasos hacia esa realidad 
pues tenía claro que la idea sin acción es 
estéril. Su liderazgo les dio esperanza a 
los mexicanos de poder aspirar a un país 
mejor y, si bien él ya no se encuentra con 
nosotros, sus ideas siguen vivas, solo 
hace falta seguirlas.

Las ideas siguen vivas
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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OPINIÓN
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Críticas por parte del titular de la SCT
-Morena y Mérida
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Lo más probable es que vuelvan 
a haber renuncias en el gobierno federal, 
no por motivos electorales como 
sucedió en semanas recientes, sino 
por inconformidades de funcionarios. 
–planteó a los presentes la reportera 
para dar inicio a nuestra tradicional 
charla semanal-  Estoy hablando en 
particular del titular de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT), 
Jorge Arganis Díaz Leal, quien criticó el 
aumento de tareas de construcción que 
se le ha asignado al Ejército durante el 
actual sexenio.

-Así es –asintió el editorialista- En la 
inauguración de la conferencia “130 
años de la SCT, 65 años de Vivencias”, 
el secretario Díaz Leal sostuvo la 
importancia de que sean los profesionales 
de Ingeniería Civil quienes dirijan la SCT. 
También añadió que posiblemente lo 
correrían por hacer tal afirmación ya que 
“están de moda los ingenieros militares”.
-Cuando leí la nota de los comentarios 
del secretario me dispuse a buscar el 
video de la intervención, pero no pude 
encontrarlo en los sitios oficiales. –
lamentó el político- Luego me enteré 
que, al más puro estilo estalinista, la SCT 
eliminó el video el lunes por la noche. En 
YouTube pusieron el video como privado 
para que solo pueda ser visto por usuarios 
autorizados, en Twitter y Facebook lo 
eliminaron y en la página oficial borraron 
evidencia alguna del evento y de las 
declaraciones.

-Por si no fuese poco lo que comenta 
nuestro amigo político, Jorge Arganis había 
sido invitado a la Asamblea de la Cámara 
Nacional de la Industria de Electrónica, 
Telecomunicaciones y Tecnología de la 
Información, pero en su lugar asistió 

la directora de Telecomunicaciones de 
México, Rocío Mejía. –complementó 
el editorialista- Pareciera que se está 
guardando o lo están guardando.

-Sin duda fueron duras críticas por parte 
del secretario, aunque se entiende la 
razón de su inconformidad. La SCT no 
ha coordinado ninguna obra prioritaria 
de la actual administración federal 
durante los primeros años del sexenio. 
La construcción del aeropuerto de Santa 
Lucía se cedió a la Secretaría de Defensa 
Nacional (SEDENA) y el Tren Maya es 
coordinado por el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur). –señaló la 
empresaria.

“A LO MEJOR ME 
CORREN”, DIJO EL 
TITULAR DE LA SCT 
TRAS CRITICAR 
QUE MILITARES 
CONSTRUYAN 
PROYECTOS DE LA 4T.
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-Además, el control de puertos comerciales se otorgó a la 
Secretaría de Marina (SEMAR), lo cual ocasionó en junio del 
año pasado la renuncia de Javier Jiménez Espriú, primer 
titular de la SCT en el sexenio de López Obrador. -añadió 
la reportera

-Según pude leer, justamente este fin de semana el 
ejecutivo federal dispuso nuevas tareas de carácter civil 
para las Fuerzas Armadas. Por lo anterior, serían al menos 
27 responsabilidades de naturaleza civil las que nuestras 
instituciones castrenses habrán de llevar a cabo.

-No olvidemos que nuestra Constitución establece 
explícitamente que, en tiempos de paz, ninguna autoridad 
militar puede ejercer más funciones que las que tengan 
exacta conexión con la disciplina militar. Entonces, ceder 
tareas civiles a las Fuerzas Armadas no solo promueve 
la opacidad en el ejercicio del recurso público, como 
sucede actualmente, también representa una flagrante 
transgresión al Estado de Derecho. –opinó la abogada

-Si bien, podrá ser cierto que la Constitución dicta tal 
disposición, el prestigio y credibilidad que ostenta el 
Ejército lo hace la institución más adecuada para llevar a 
cabo los proyectos mencionados. Estas tareas representan 
la estabilidad de nuestro país, entonces deben ser 
realizadas con la mayor profesionalidad posible. –rebatió 
el analista- En lo personal, me tranquiliza que el gobierno 
de López Obrador haya tenido la prudencia de ceder a las 
Fuerzas Armadas estas obligaciones tan importantes para 
el desarrollo de la nación, así el espacio para errores es 
mínimo.

-Independientemente de los motivos por los cuales el 
ejecutivo federal ha aumentado las facultades del Ejército, 
es inminente que habrá un relevo en la titularidad de la 
SCT pues los comentarios de Jorge Arganis no fueron poca 
cosa. Ahora bien, recordemos que cuando se filtraron las 
críticas del entonces titular de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, Víctor Toledo, en contra de 
la administración federal, el presidente se tomó semanas 
para aceptar y anunciar la renuncia del ahora exsecretario. 
–remembró el político, y concluyó- Si algo aprendimos de 

dicha dimisión es que López Obrador cambiará al secretario 
cuando considere prudente o útil hacerlo.
 

.  .  .

 -Parece casi un hecho que la senadora Verónica Camino 
Farjat será la candidata de Morena a la Alcaldía de 
Mérida. Se había dispuesto una encuesta interna con el 
objetivo de definir dicha candidatura, pero quienes tenían 
mayores posibilidades de ganarla fueron contactados por 
la dirigencia nacional de su partido y se les ofreció otros 
espacios para que “se bajaran” de la contienda interna. –
expuso la empresaria

- ¿No había dicho Verónica Camino que descartaba buscar 
la candidatura a la presidencia municipal de Mérida en 
el proceso electoral de este año? - preguntó uno de los 
presentes

-Efectivamente. –contestó la empresaria- A mediados de 
febrero, cuando anunció que dejaba la bancada del Partido 
Verde para ingresar a la de Morena, la senadora afirmó no 
tener la intención de aspirar a la Alcaldía de Mérida con 
el fin de aclarar las especulaciones que se empezaron a 
difundir en torno a su partida.

-Seguramente hace un mes existían condiciones en el 
escenario político que le impedían buscar tal candidatura; 
sin embargo, parece que “se movieron las aguas” y ya 
cuenta con posibilidades reales para competir. –opinó el 
analista- No nos sorprendamos ni alarmemos, es natural 
que previo a las campañas se den este tipo de cambios 
pues las candidaturas aún no se definen.

-Algunos sectores estatales de Morena se han manifestado 
en contra de la posible candidatura de la senadora Camino 
por considerarla una imposición del comité nacional. 
Tal es el caso del grupo de Mujeres de Morena, quienes 
señalaron que Camino Farjat no está afiliada al partido ni 
ha cumplido los procesos internos reglamentarios para 
ser candidata. Además, responsabilizaron al presidente 
nacional de Morena, Mario Delgado, por esta imposición y 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

FUERZAS CASTRENSES ESTÁN A CARGO DE 
LA CONSTRUCCIÓN DEL AEROPUERTO DE 
SANTA LUCÍA.

JAVIER JIMÉNEZ ESPRIÚ, FUE EL PRIMER 
TITULAR DE LA SCT EN ACTUAL SEXENIO.
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por la división ocasionada al interior 
del partido.

-Este grupo de Mujeres de Morena 
también arremetió directamente 
contra la senadora, a quien tacharon 
de “chapulín” por haber militado en el 
PRD, PRI, PVEM y ahora en Morena. 
De igual manera, le reprocharon 
la insensibilidad que demostró al 
cuestionar a las presuntas víctimas 
de Félix Salgado Macedonio por no 
haber denunciado antes. –intervino 
la reporta

-Es una situación interesante y 
compleja la que afronta Morena 
en Yucatán pues la senadora 
Verónica Camino se encuentra mejor 
posicionada en el electorado que 
quienes se inscribieron en la encuesta 
interna para ocupar la candidatura por 
Mérida. No obstante, imponerla como 
candidata podría tener consecuencias 
negativas hacia el interior del partido, 
lo cual complicaría el desarrollo de 
la campaña electoral. –reflexionó el 
editorialista

-Morena avisó a las autoridades 
electorales que presentaría a su 
candidato o candidata hasta el 
último momento del registro, lo cual 
significa que aprovecharán este 
tiempo para analizar detalladamente 
sus opciones. Verónica Camino 
Farjat podrá ser el cuadro más 
fuerte de Morena en Yucatán, pero 

no llegará lejos si su designación 
continúa siendo interpretada como 
una imposición por parte del Comité 
Ejecutivo Nacional pues la estructura 
estatal no respaldará su proyecto con 
convicción. –concluyó la empresaria.

CONSEJERAS DE MORENA SE MANIFESTARON 
CONTRA LA IMPOSICIÓN DE CANDIDATOS QUE 
NO REFLEJAN EL “ESPÍRITU DE LA 4T”.

VERÓNICA FARJAT, AHORA 
SENADORA DE MORENA 
(ANTES DEL PVEM) POSA 
CON RICARDO MONREAL, 
COORDINADOR DE LOS 
SENADORES DE MORENA, 
EN UNA FOTO DE ARCHIVO.
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LINEA DIRECTAOPINIÓN 

Por Pascal Beltrán del Río

“Aquí va a haber un solo candidato”

Han pasado dos años y medio desde que el 
médico Blas Godínez Ortega fue baleado la 
víspera de tomar posesión como alcalde de 

Gómez Farías, Chihuahua. Pese a que el hecho se 
convirtió en un escándalo nacional, la intimidación 
por parte del crimen organizado se ha vuelto a 
hacer presente en el actual proceso para renovar 
los ayuntamientos de la entidad, igual que sucede 
en otras partes del país.

Godínez Ortega fue elegido presidente municipal en 
2018 luego de emprender una campaña para exigir 
justicia por el secuestro y desaparición de su padre.

La noche del 7 de septiembre de 2018, un falso 
paciente se presentó en el consultorio de Godínez 
Ortega y le disparó a la cabeza. El presidente electo 
sobrevivió al atentado, pero fue su suplente quien 
debió tomar posesión del cargo.

Había sido un proceso electoral marcado por la 
violencia. El candidato del PRD en Gómez Farías, 
Édgar Mendoza, había renunciado a seguir su 
campaña por amenazas. En Ignacio Zaragoza, 
municipio vecino, se desató una balacera entre 
grupos delictivos en plena campaña electoral. La 
casa del aspirante perredista a la alcaldía, Felipe 
Mendoza, fue incendiada, y tres de sus compañeros 
de partido –entre ellos, la candidata a regidora 
Liliana García– fueron asesinados. Mendoza tuvo 
que huir.

En Chínipas, en el suroeste del estado, hombres 
armados interceptaron el vehículo en el que viajaba 
Antonio Miranda Martinié, quien era candidato a 
síndico por el PAN. Lo obligaron a descender y luego 
lo mataron frente a su familia.

Las cosas tampoco pintan bien en el proceso 
electoral en curso. El 4 de marzo pasado, Yuriel 
González Lara, candidato del PRI a la presidencia 
municipal de Nuevo Casas Grandes, fue asesinado 
junto con un policía estatal que lo acompañaba.

Abogado de profesión, González Lara había sido 
director de seguridad pública desde 2014 y hasta el 
momento en que decidió buscar la alcaldía. 

El viernes pasado venció el plazo para registrar 
planillas para renovar los ayuntamientos del 
estado. Esta semana, el dirigente estatal del Partido 

Encuentro Solidario, David Medina Rodríguez, 
denunció que su organización sólo había podido 
registrar candidatos en 30 de los 45 municipios en 
los que tiene presencia. “Las amenazas nos frenaron 
porque hay regiones en las que simplemente no te 
permiten tener un candidato”, explicó Medina a El 
Diario de Juárez.

En conversación telefónica con este reportero, 
Medina dijo que varios de sus aspirantes a alcaldes 
fueron amenazados y decidieron no competir. “Hay 
dos tipos de amenazas: la de los contrincantes, 
que ya saben cómo asustar a la gente para que no 
registre, y la de los criminales, que simplemente 
dicen ‘aquí va a haber un solo candidato y hazle 
como quieras’”, afirmó el líder del PES, cuyo partido 
postuló a Juan Godínez en 2018.

El problema se agudiza, dijo, en los tres distritos 
electorales del poniente del estado: el 1, con 
cabecera en Nuevos Casas Grandes; el 13 (Ciudad 
Guerrero) y el 22 (Guachochi). Entre los municipios 
que mencionó están Madera, Temósachic, Chínipas, 
Guazapares, Urique, Morelos y Batopilas. En todos 
ellos, el crimen organizado ha sentado sus reales.

Esta semana habitantes del pueblo mágico de 
Batopilas pegaron cartulinas para denunciar que la 
organización delictiva Gente Nueva se ha apoderado 
del lugar. “Nos tienen cada vez más jodidos”, decía 
una de ellas. Este es el ambiente en el que muchos 
municipios de México irán a las urnas.

 BUSCAPIÉS

Comentaba aquí sobre la Encuesta para la Medición 
del Impacto del Covid-19 en la Educación, realizada 
por el Inegi. El dato que capturó los titulares 
informativos –y con razón– fue que por motivos 
asociados a la epidemia o por falta de dinero o 
recursos no se inscribieron 5.2 millones de personas, 
de entre tres y 29 años de edad, al actual ciclo 
escolar. Pero si uno lee con cuidado la encuesta, 
encontrará otros puntos de preocupación, como que 
hay 2.7 millones de jóvenes de entre 13 y 18 años que 
no están estudiando. Es una edad crítica, en la que 
los chavos pueden ser enganchados por criminales. 
En un trabajo periodístico que hicimos en Excélsior 
hace varios años, descubrimos que –según la base 
de datos oficial SIMBAD– una característica del 
sicario promedio era tener la secundaria trunca.
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SI ERES UNA
CONSTRUCTORA
¿

Sabías que debes contar con un plan de manejo y disposición

final de residuos.

Sana es una empresa certificada y autorizada en

el servicio de recolección y transporte de residuos.

Garantizamos un servicio integral de recolección

oara comprobar la trasabilidad y disposición final

de tus residuos.
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Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

OPINIÓN 

El 14 de agosto pasado comenté 
aquí los resultados de una 
encuesta que The Conference 

Board realizó entre poco más de 1300 
altos ejecutivos alrededor del mundo 
con el fin de conocer sus opiniones 
sobre el impacto que a largo plazo 
tendrá la pandemia de COVID-19.

Esta encuesta indicó que los 
ejecutivos opinaban que, para 
sobrevivir y progresar en la nueva 
realidad, las empresas debían 
transformarse profundamente y que 
no iban a parecerse mucho a lo que eran antes de la pandemia.

Esta semana se difundieron los resultados de una encuesta 
para saber cómo los directores generales (CEOs) de las 
empresas más influyentes del mundo están planificando el 
regreso a la llamada nueva normalidad.

El estudio, que fue realizado en febrero y marzo por KPMG 
International (una de las cuatro grandes empresas de 
contabilidad del mundo), le preguntó a los CEOs de 500 
empresas globales sobre “su respuesta a la pandemia y las 
perspectivas para los siguientes tres años”.

El reporte anota que “los CEOs están planeando cómo será 
el regreso a la ‘normalidad’, pero la falta de acceso de su 
fuerza laboral a una vacuna COVID-19 los está obligando a 
repensar sus estrategias. Solo un 31% anticipa un regreso 
a la normalidad en 2021 y 45% espera que la normalidad se 
reanude en 2022 (…) el 24% dice que su negocio ha cambiado 
para siempre”.

Más adelante, el reporte dice que “La seguridad de su 
personal domina los planes de los CEOs para operar en el 
nuevo panorama empresarial (…) 21% de las empresas les 

preguntarán si han sido vacunados a los clientes y 
visitantes de sus instalaciones (…) 26% planea reducir 
los viajes internacionales hasta que concluya la 
pandemia (…) 17% dice que reducirá el tamaño de las 
instalaciones físicas de su empresa, porcentaje menor 
al 69% que en agosto de 2020 dijo que lo haría (…) 
30% tendrá una mayoría de empleados trabajando de 
forma remota entre 2 y 3 días a la semana”.
 
Los CEOs tienen sentimientos encontrados en cuanto 
a los próximos tres años y sienten “un poco más 
de confianza en su empresa, sector y país que el 
año pasado” pero, por otro lado, su confianza en la 
economía global “está en su nivel más bajo desde 2017”. 

A la pregunta “¿Cuál de los siguientes riesgos representa 
la mayor amenaza para el crecimiento de su organización 
durante los próximos tres años?”, ocupó el primer lugar, 
con 18% de las respuestas, el riesgo para la ciberseguridad, 
seguido por riesgos fiscales y regulatorios (14% cada uno) 
y, en tercer lugar, con 12% de las respuestas, riesgos en la 
cadena de suministros. 

Esto significa que los CEOs opinan que la mayor digitalización 
de sus empresas las hará blancos de hackers y ciberterroristas, 
que los gobiernos podrían incrementar los impuestos 
corporativos e imponer nuevas reglas medioambientales y 
que la inestabilidad política generada por la pandemia podría 
afectar a sus proveedores.

El estudio concluye que “Aunque pocos líderes empresariales 
anticipan un rápido regreso a la normalidad, tienen una sólida 
comprensión de los requisitos para restaurarla en la forma en 
que trabajan. También tienen una visión clara de las acciones 
necesarias para reafirmar su competitividad en un mercado 
que cambió para siempre…”.

Habrá que ver qué nos dicen otras encuestas, pero la nueva 
normalidad no será muy normal.

UNA NUEVA ENCUESTA PARA SABER 
CÓMO SERÁ LA NUEVA NORMALIDAD

Líderes empresariales 
tienen una visión clara de 
las acciones necesarias 
para reafirmar su 
competitividad en un 
mercado que cambió para 
siempre.
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Por Francisco Garfias

OPINIÓN 

Basta con echarle un ojo a Google 
para darnos una idea de la cantidad 
de veces que el Presidente ha dicho 

en la mañanera que “vamos bien”.

Los datos duros, sin embargo, reflejan lo 
desconectado que está López Obrador 
de la realidad.

No vivimos el milagro de la multiplicación 
de los panes (Attolini comparó al 
Presidente con Jesucristo), sino el de la 
“multiplicación de los pobres”.

Van ejemplos que ilustran la poco 
envidiable situación de México en estos 
tiempos difíciles. Son estadísticas 
basadas en fuentes sólidas.

Inegi: 1) 5.2 millones de estudiantes no 
se inscribieron en el ciclo escolar 2020-
2021 por falta de dinero o por razones 
vinculadas con el covid-19. 

2) Más de un millón de micro, pequeñas y medianas 
empresas se esfumaron en los últimos 17 meses. 

3) De 12 millones de empleos que desaparecieron en abril 
de 2020, sólo se han recuperado 10 millones. Hay un déficit 
de 2 millones, sin contar los que debieron haberse creado 
el año pasado.

Secretaría de Economía: En 2020 se cayó 11.7% la Inversión 
Extranjera Directa en relación con el año anterior. Se 
captaron 29.7 mil millones de dólares, monto inferior a los 
32.9 mil millones de dólares de 2019.

Consultora Kearney: México quedó nuevamente fuera del 
ranking de los 25 países más atractivos como destino para 
la Inversión Extranjera Directa. En 2003 fue el tercer lugar.

Coneval:  Hay 9.8 millones de nuevos pobres por la 
pandemia. Sumaban, en total, 74.4 millones de pobres 
en  2020 (56.7 por ciento de la población.) En 2018, 
representaban el 48.8 por ciento de la población.

OCDE: México registrará, en 2021, la quinta peor 
recuperación económica entre los 20 países más 
industrializados del mundo.

Pemex reportó pérdidas en 2020 por 480 mil 966 millones 
de pesos. 

La lista de las desalentadoras estadísticas es interminable. 
No alcanzaría el espacio si incluimos las de salud (tercer 
lugar en muertes totales, y primero en fallecimientos de 
personal sanitario); de seguridad (70 mil muertos en dos 
años); escasez de medicamentos…

Para un gobierno que tiene como lema “Primero los pobres” 
y que se jacta de millonarios ahorros por el combate a la 
corrupción y la austeridad republicana, es una vergüenza.
La 4T está muy lejos de equipararse con la Independencia, 
la Reforma, la Revolución. Vamos a la 4ª pauperización.

Y no hay esperanza de que se corrija el rumbo. López 
Obrador es un hombre de ideas fijas.

LA 4T Y LA MULTIPLICACIÓN 
DE LOS POBRES

De acuerdo con la OCDE, México registrará, en 2021, la 
quinta peor recuperación económica entre los 20 países más 
industrializados del mundo.
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LINEA DIRECTAOPINIÓN

Por Aída López Sosa

¿Por qué López Obrador defiende a 
López-Gatell?  Maquiavelo responde

Hacia el año de 1532, Nicolás Maquiavelo 
regaló a Lorenzo de Medicis -El Magnífico-, 
lo que consideró lo más caro que poseía: el 

conocimiento de las acciones del hombre, adquirido 
de sus observaciones y estudio de la modernidad. 
Siendo de cuna humilde justificó su atrevimiento 
comparándose a un pintor que para dibujar un paisaje 
se coloca en un llano para apreciar mejor lo que le 
rodea y para apreciar el llano, escala el monte: “para 
conocer bien la naturaleza de los pueblos hay que ser 
príncipe, y para conocer la de los príncipes hay que 
pertenecer al pueblo”.

Los ciudadanos cuestionan las decisiones de sus 
gobernantes al momento de nombrar a tal o cuál 
persona para ocupar el primer círculo; posterior, para 
perpetrarlo en el cargo a pesar de su mal desempeño. 
En días pasados una encuesta arrojó que seis de 
cada diez ciudadanos desaprueban la gestión del 
subsecretario de Salud Hugo López-Gatell respecto 
al manejo de la pandemia del COVID 19.

“Un príncipe que no es sabio no 
puede ser bien aconsejado”. 

Nicolás Maquiavelo
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 A pesar de que el país raya en los 
doscientos mil fallecimientos -uno 
de los más altos a nivel global-, 
Andrés Manuel López Obrador 
insiste en ponderar las credenciales 
del servidor público, así como 
su capacidad para contener la 
enfermedad dadas las condiciones 
en infraestructura y de salud que 
padece México, esto derivado 
de décadas de corrupción de 
sus antecesores en el poder. “Un 
ministro que piensa más en él y 
busca su provecho, nunca será un 
ministro bueno y el príncipe nunca 
podrá confiar”.

Lo que en una primera lectura 
pareciera necedad del mandatario 
de la nación, Maquiavelo en su libro 
“El Príncipe”, lo justifica cabalmente. 
Entre los tópicos que aborda y que 
consideró un obsequio preciado para 
El Magnífico, apunta la importancia 
de la elección de los secretarios 
–ministros- para generar una 
percepción favorable de quien los 
nombra: “La primera opinión que 
se tiene del juicio de un príncipe se 
funda en los hombres que lo rodean”. 
Valores apreciados para tal elección 
son: capacidad y fidelidad. Si las dos 
condiciones están presentes, se 
considerará al gobernante hombre 
sabio y prudente.

Maquiavelo diferencia tres tipos 
de cerebro: el que discierne por sí 
mismo; el que comprende lo que otros 
disciernen y los que no disciernen 
ni entienden, aspiración que va en 
el mismo orden de deseabilidad, 
desde lo excelente, lo bueno, hasta 
lo inútil. En este sentido se espera 
que el presidente se percate de lo 
bueno o lo malo del decir y actuar 
de su subalterno, a fin de elogiar 
los aciertos y corregir los errores. El 
primer y el segundo tipo de cerebro 
garantizan que el subalterno no 
intente engañarlo y por ende 
conserve su honestidad y fidelidad. 

El presidente para mantener la 
fidelidad del subsecretario lo 
“honra, enriquece y llena de cargos 
al punto de que tema los cambios 
políticos”. La mejor manera para 
conocer a un subalterno es observar 
si este siempre está en busca de 
su beneficio, siendo así, nunca será 
bueno, “porque quien tiene en sus 
manos el Estado de otro no debe 
buscar su provecho”.

Asimismo recomienda evitar a 
los aduladores que abundan en 
todas las cortes, “Pues no hay otra 
manera de evitar la adulación que 
el hacer comprender a los hombres 
que no ofenden al decir la verdad”. 
El Príncipe prudente se rodea de 
hombres de buen juicio, aunque 
finalmente decida por su libre 
albedrío. Pedir consejo cuando lo 
considere y no cuando lo consideren 
los demás. “Un príncipe que no es 
sabio, no puede ser bien aconsejado 
y, por ende, no puede gobernar, a 
menos que se ponga bajo la tutela 
de un hombre que lo guíe en todo”. 
Los buenos consejos son producto 
de la prudencia del gobernante y no 
la prudencia del gobernante de los 
buenos consejos.

Las acciones y discursos son 
proyectivos. Lo que se hace o dice de 
los demás, refleja lo que se quiere 
que se diga o se piense de uno. Los 
errores en la designación evidencian 
incapacidad: “ved sus elecciones y 
juzgad”. Lo indefendible es terreno 
donde se libran las batallas con 
los adversarios políticos. Ante las 
equivocaciones se insistirá en el 
alto perfil del elegido: estudios, 
reconocimientos, diplomas, 
premios. En complicidad tácita o no 
se protegerán; si le va bien a uno, le 
va bien al otro. ¿Acaso existe otra 
fórmula para mantener al príncipe 
arriba en las encuestas?

A pesar de que el país raya en los doscientos 
mil fallecimientos -uno de los más altos a 

nivel global-, Andrés Manuel López Obrador 
insiste en ponderar las credenciales de su 
subsecretario de Salud, Hugo López Gatell.
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Hoy, cuando un 
impostor ejerce de 

presidente, queda 
claro que lo que se 
diga del candidato 

será letra muerta 
si quienes debemos 
exigir que cumplan 

su promesa no lo 
hacemos.

CLAROSCURO

El siguiente lunes empezarán 
formalmente las campañas 
electorales con miras a los comicios 

del seis de junio próximo. En esta parte del 
país, como sucederá en prácticamente en 
todo el territorio nacional, los candidatos 
nos harán sus propuestas y de nosotros 
dependerá si se las creemos y más si los 
forzamos y obligamos a que las cumplan.

Hoy, cuando un impostor ejerce de 
presidente, queda claro que lo que se diga 
del candidato será letra muerta si quienes 
debemos exigir que cumplan su promesa 
no lo hacemos.

Andrés Manuel nos mintió a todos: no 
hay un crecimiento económico mediocre: 
simplemente no estamos creciendo; la 
corrupción, esa que decía combatir, no 
ha llevado a nadie a la cárcel y sí hay 
evidencias que la han adoptado sus 
principales colaboradores como Bartlett, 
Zoé Robledo, y hasta sus familiares Felipa 
Obrador y su hermano Pió que se paseaba 
en restaurantes lo mismo que en su 
casa donde recibía sobres con dinero en 
efectivo: para fortalecer el movimiento. En 
realidad, desde el poder federal pareciera 
que se promueve la impunidad antes que 
la justicia, esa que sigue siendo la principal 
demanda de la sociedad.

El presidente que se calienta cuando se 
le compara con quienes lo antecedieron 
resultó ser un farsante: ni metió al ejército 
en sus cuarteles ni combate al narcotráfico 
y menos respeta la Constitución como 
quedó claro en la embestida contra un 
juez por un trámite de rigor que estuvo a 
punto de terminar con su carrera judicial 
simplemente porque sus resoluciones no 
le gustaron al gobernante a pesar de que 
todos le advirtieron lo que pasaría con su 
propuesta de ley, esa que los diputados 
pasaron sin moverle una sola coma.

En Yucatán y en Campeche también 
habrá elección, pero en la primera sólo 
se renovarán los 106 ayuntamientos, 
los 25 diputados al Congreso local y se 
definirá quienes serán los cinco diputados 
federales, como también sucederá en la 
vecina entidad donde se elegirá a los dos 
que representarán a los campechanos.

En Campeche el componente que le pone 
sabor es que se renueva la gubernatura 

y aunque Morena había empezado 
las encuestas en 14 de 15 estados con 
renovación del Ejecutivo, la realidad es 
que al día de hoy sólo en cinco entidades el 
partido del presidente López Obrador se ve 
fuerte y con ventaja.

Lo que se ve como un presagio 
incuestionable, ahora se ve como una 
posibilidad real para la oposición no sólo 
para quedarse con las gubernaturas en 10 
estados sino también con arrebatarle el 
Congreso, donde Morena no sólo tenía la 
mayoría sino que una sobre representación 
ilegal, que violentaba la Constitución.

En cuatro estados la oposición pareciera 
tener fortalezas: Baja California Sur, 
Chihuahua, Querétaro, y San Luis Potosí, 
en los que la diferencia a favor de Morena 
viene en caída son Campeche, Nuevo León 
y Sonora con cifras que auguran un pronto 
empate técnico de los candidatos oficiales 
con los de la oposición.

En Michoacán la diferencia pasó de 20 
a 12, en Tlaxcala de 24 a 12 y en Guerrero 
de 22 a 13. Los presagios de una elección 
competida parecieran confirmarse 
mientras se acerca la fecha en la que 
habremos de ir a las urnas.

De las gubernaturas en disputa, Morena 
sólo tiene la de Baja California donde 
el candidato opositor Jorge Hank Rhon 
pareciera crecer mientras rápido.

¿Buena voluntad?
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Si el presidente pierde su mayoría en 
el Congreso Federal y no refrenda el 
triunfo en 17 congresos locales, estará 
obligado a negociar con los opositores si 
quiere modificar temas constitucionales, 
situación que no se da hoy por completo. 
Hoy en la elección de junio se renovarán 
30 congresos de los que hoy Morena 
tiene mayoría en 19.

Esos resultados favorables a la 
oposición harían resurgir actores 
políticos relevantes que estarían en 
posibilidad de crecer y enfrentarse al 
candidato presidencial de Morena en 
2024, que el presidente confía en tener 
no sólo en suficiencia para escoger sino 
jóvenes prospectos que le permitirían 
consolidar su proyecto político.

¿Prohibido prohibir?

Mientras el Congreso de la Unión liberó el 
uso de la mariguana para uso recreativo, 
Ricardo Monreal Ávila, el líder de Morena 
en el Senado, dice que está preparando 
una ley para multar a quienes fumen 
en sus propios vehículos, también, los 
legisladores de Morena, preparan una 
ley para acomodar las mercancías en 
los supermercados y darle prioridad a 
las que tienen etiquetas de prevención 
sin que sepamos si están elaboradas 
con base en parámetros científicos o en 
consideraciones políticas.

Mientras el presidente dice que en 
este país está prohibido prohibir, su 

gobierno inicia una persecución contra 
las empresas que generan sus propias 
energías limpias porque no le pagan a 
CFE el total, dicen ellos, de su consumo, 
pero obvian los contratos que esas 
compañías hicieron con esa paraestatal 
y los consideran leoninos.

Califican de traidores a la patria a los 
que, como muchos en sus viviendas, 
optaron por la energía solar y eólica 
por barata, para surtir y utilizar en sus 
empresas además de que con ellas se 
desincentivaba el uso del combustóleo, 
un desecho producto de la refinación 
de crudo cargado de azufre cuyo uso 
se prohibió en el mundo y es con el que 
desean producir electricidad. Cara y 
mala.

Para ser un gobierno que se dice 
humanista, prefieren contaminar 
el medio ambiente con partículas 
cancerígenas afectando a toda la 
población del país, pero violando también 
los acuerdos internacionales para la 
mitigación de gases de invernadero 
que provocan el calentamiento global y 
las reglas de los tratados comerciales 
firmados con nuestros socios donde 
se garantiza que no habrá monopolios, 
menos del gobierno mexicano.

Para ser un gobierno humanista no se 
entiende que hayan más de 200 mil 
muertos –cifra oficial- por el displicente 
manejo de la pandemia; 41 mil -37 
mil el año pasado- por la negativa a 
combatir el narcotráfico, 11 feminicidios 
se cometen cada día, 712 días llevan los 
niños sin medicamentos para tratar su 
cáncer.

El país se asfixia sin resultados: 12 
millones de desempleados; las Pymes 
que aportan el 52 por ciento del PIB 
del país y aportan el 72 por ciento del 
empleo, desaparecieron en un 62.9 por 
ciento. Sin embargo, el 92 por ciento de 
las empresas establecidas en el país 
tuvieron alguna afectación mientras 
el gobierno federal se negó no sólo 
a endeudarse sino a ayudar a los 
trabajadores al negarse a hacerlo por 
las empresas que les dan el empleo.

Según el Inegi, un millón 10 mil 
establecimientos bajaron su cortina 
definitivamente
Mientras la deuda pública alrededor del 
mundo se incrementa para estimular 
la economía y atender la crisis por 
COVID-19, en México crece por la 
depreciación del peso y la caída de la 
economía. 

En 2020, la deuda de México representó 
el 52.4% del PIB, una cifra histórica, en 
2019 el nivel fue de 45.1%. Además, el 
costo de esta deuda o pago por intereses 
representó el 3% del PIB, el nivel más 
alto registrado desde el año 2000, 
llevándose una proporción del 11.4% del 
presupuesto de egresos en 2020.

Así, la deuda neta total del sector público 
ascendió en 2020 a 12 billones 130 mil 
millones de pesos, un aumento de 6.4 
por ciento respecto de los 11 billones 
27 mil millones en los que se ubicó al 
cierre de 2019, reportó la Secretaría de 
Hacienda Crédito Público (SHCP).
Lo anterior significa que la deuda del 
país aumentó aproximadamente un 
billón 103 mil millones de pesos durante 
2020.

Según el FMI, la deuda va a crecer en 
tan sólo un año en gran magnitud que 
durante toda la administración pasada, 
cuando los pasivos se elevaron de 
42.7% del PIB en 2012 a 53.6% en 2018, 
un incremento de casi 11 puntos en seis 
años.

Con esas actitudes y con esos números, 
hablar de traer al Sureste la 4T no sólo 
es un despropósito sino que también 
pareciera que la intención es depauperar, 
en particular, al campechano promedio, 
ese que aún subsiste con una economía 
de quincena.

De la Península, Campeche no tiene 
buenos números. Haberle apostado al 
petróleo fue un error que los gobiernos 
anteriores sólo usufructuaron en 
su beneficio. No hubo intención de 
apostarle a otros medio de desarrollo.

Hoy, cuando el afán de devolver glorias 
que no lo fueron consumen al gobierno 
federal, es un despropósito ofrecer traer 
aquí esa falta de resultados, esa falta de 
proyecto y esa incapacidad que hemos 
visto de un gobierno que no entiende el 
mundo en el que vive.

Apostarle al Sureste y en particular 
al Campeche de nuestros abuelos a 
destiempo sólo nos hará retroceder y 
seguir encerrado entre estas murallas 
que vaya que nos han limitado pero 
no más que pensar que el gobierno 
y desde el gobierno se puede todo. 
Reflexionemos porque la Penísula no 
sólo requiere integración sino de grandes 
proyectos comunes y que se alien y 
complemente para tener una región 
próspera. Votemos en consecuencia.
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Con el registro de candidatos en Yucatán

El proceso electoral 2021

Con el inicio del registro de candidatos 
a las 106 alcaldías, 25 diputaciones 
locales y cinco federales en Yucatán, 

prácticamente arrancó el proceso 
electoral 2021 en Yucatán, y aunque los 
aspirantes a ocupar algún puesto de 
elección popular son determinantes, en 
esta ocasión los reflectores estarán sobre 
la pandemia y todo lo que conlleva.

La inscripción de los aspirantes inició el 
lunes 22 de marzo y concluirá el lunes 
29 de marzo y en ese sentido el Instituto 
Nacional Electoral (INE) en Yucatán se 
declara listo para aplicar los debidos 
protocolos de ingreso a sus instalaciones, 
entre los que destaca limitar el número de 
acompañantes a los postulantes.

Fernando Balmes Pérez, presidente 
de la Junta Local del INE en Yucatán, 
advirtió que, por la salud y seguridad de 
los mismos aspirantes y el personal del 
Instituto, serán estrictos en la aplicación 
de los protocolos sanitarios, esto es algo 
en lo que por responsabilidad de todos no 
se debe bajar la guardia.

“Con base en el Protocolo para el Regreso 
a la Nueva Normalidad del Instituto, 
diseñado por un grupo de expertos 
denominado Grupo estratégico INE-C19, 
no se permitirán concentraciones masivas 
en las instalaciones de la Junta Local o las 
juntas distritales”, puntualizó.

Sobre las medidas para el registro de 
los candidatos a diputados federales en 
los cinco distritos electorales federales 
de Yucatán, el funcionario explicó que 
se aplicarán los mismos protocolos de 
ingreso de las personas que laboran, 
prestan o brindan servicios, visitan o son 
proveedores a los inmuebles del Instituto; 
se deberán sujetar al procedimiento sin 
excepción alguna.

Al señalar en qué consisten estos 
protocolos, el vocal presidente manifestó 
que antes de ingresar al recinto se 
formarán en la señalización establecida 

en los accesos peatonales, dejando 
un espacio de metro y medio por cada 
persona, además que se verificará el uso 
obligatorio de cubrebocas.

Se realizará una evaluación física visual 
y en caso de presentar algún síntoma, se 
impedirá a la persona, sea o no quien se 
postule a la candidatura, el retiro de las 
instalaciones del INE en Yucatán.

Como ejemplo de esos síntomas refirió 
que presenten más de 37.5 grados 
de temperatura o tengan un nivel de 
oxigenación con un mínimo de 90 
por ciento. También deberán acceder 
a la aplicación de gel antibacterial, 
desinfección de calzado usando el tapete 
con sanitizante y la desinfección corporal.

Balmes Pérez precisó que es posible 
que los partidos decidan inscribir a sus 
candidatos en bloque en las oficinas 
centrales del INE en Ciudad de México, 
de manera supletoria, y luego se los 
turnarían a los estados.

EspecialEspecialESPECIAL

Arranca
Especial  / La Revista 

Diputaciones 
de Mayoría 
Relativa

Diputaciones de 
Representación 
Proporcional

Presidencias 
Municipales

Regidurías

Sindicaturas

15
10
106
581
106

Yucatán elige:

El Instituto Nacional 
Electoral (INE) en 
Yucatán se declara listo 
para aplicar los debidos 
protocolos de ingreso a sus 
instalaciones, entre los que 
destaca limitar el número 
de acompañantes a los 
postulantes.
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Si decidieran hacerlo en las sedes de los 
cinco distritos donde buscan competir 
(las oficinas del 01 están en Valladolid, 
las del 02 en Progreso, las del 03 y 
04 en Mérida, y las del 05 en Ticul), el 
funcionario reiteró que ya se preparan 
para aplicar estos protocolos sanitarios.

Lineamientos de Paridad de Género

Por otra parte, el Instituto Electoral 
y de Participación Ciudadana (Iepac), 
dio a conocer que con los cambios 
recientes a los lineamientos de paridad 
para estas elecciones estatales, por 
lo menos el partido Fuerza Por México 
solicitó oficialmente se amplíe el plazo 
del registro de candidatos, para poder 
hacer ajustes a sus listas de candidatos 
y candidatas que deberán mover por las 
nuevas disposiciones.

Al respecto, Hidalgo Victoria Maldonado, 
secretario Ejecutivo del IEPAC-Yucatán, 
señaló que en sesión extraordinaria el 
Consejo Electoral General del Estado 
aprobó por unanimidad modificaciones 
a sus lineamientos de paridad de género, 
para acatar la orden del Tribunal Electoral 
de la Federación, con el fin de garantizar 
mejores espacios a las mujeres en las 
candidaturas de este proceso electoral.

“En esa misma sesión extraordinaria 
el representante de Fuerza por México 
solicitó esta ampliación del plazo 
para registrar a los candidatos, y en 
el mismo sentido se manifestaron los 
representantes de otros partidos, para 
tener el tiempo necesario que les permita 
hacer los cambios necesarios en sus 
listas, y cumplir con lo que marca la ley”, 
dijo.

No obstante, el secretario explicó que no 
está en manos de esta institución decidir 
si amplían o no el plazo del registro 
de candidatos, ya que esa atribución 
fue atraída por el Instituto Nacional 
Electoral (INE), y es ante está autoridad 
federal, donde ya iniciaron los trámites 
y presentaron esta solicitud de los 
partidos.

En cuanto al proceso del registro de 
candidatos, Victoria Maldonado recordó 
que conforme a la ley los candidatos 
podrán acudir a inscribirse directamente 
en los consejos electorales municipales, 
para los aspirantes a las alcaldías, 
así como en los órganos electorales 
distritales para los que aspiren a una 
curul en el Congreso, o de manera 
supletoria a todos en el mismo Consejo 
General Electoral del Estado.

En cualquiera de las formas por las que 
decidan optar los partidos para registrar 
a sus candidatos, el secretario pidió que 
ante todo lo hagan cumpliendo con las 
normas sanitarias. Que eviten sobre 
todo los actos masivos que antes se 
acostumbraba, al recordarles que por la 
pandemia que se vive, eso representa 
graves riesgos de contagio del Covid-19, 
y ante todo deben aplicarse las medidas 
necesarias para evitarlo.

Para las candidaturas a las diputaciones 
federales, Fernando Balmes Pérez, 
presidente de la Junta Local del INE en 
Yucatán, informó que ya se prepararon 
las logísticas sanitarias para atender 
el registro de los candidatos, pidiendo 
también evitar eventos masivos como se 
acostumbraba.

En el caso de los candidatos a las cinco 
diputaciones federales de Yucatán, el 
presidente de la junta local también 
recordó que los partidos pueden acudir 
a cada uno de los consejos distritales 
(En Valladolid, Progreso, Ticul y Mérida), 
a inscribirlos, o de manera supletoria ya 
sea en la ciudad de México en las oficinas 
centrales del INE, o en la representación 
estatal en Mérida.

Fernando Balmes Pérez, 
presidente de la Junta 
Local del INE en Yucatán, 
subrayó que serán 
estrictos en la aplicación 
de los protocolos 
sanitarios.

Hidalgo Victoria 
Maldonado, secretario 
Ejecutivo del IEPAC-
Yucatán
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La Secretaría de Fomento Turístico (Sefotur) realizará 
una serie de eventos que honran y reconocen a las 
grandes líderes de este sector turismo y gastronómico 

de Yucatán.

El programa “Mujeres de península a península”, que 
se realiza en el marco de la conmemoración del “Día 
Internacional de la Mujer” consiste en actividades 
gastronómicas y académicas que se realizarán del 24 al 
26 de marzo y que contarán con la participación de las 
representantes del legado y la tradición yucateca, quienes 
han puesto en alto el nombre del estado en diferentes 
lugares en los últimos años.

Este evento pertenece a la alianza de promoción conjunta 
entre Baja California y Yucatán, que recientemente Michelle 
Fridman Hirsch, titular de la Sefotur, y Mario de Jesús 
Escobedo Carignan, secretario de Economía Sustentable y 
Turismo de Baja California, firmaron como un refrendo del 

compromiso que fortalece el estímulo y enriquecimiento 
de la cultura culinaria para la atracción de más visitantes 
entre ambos destinos.

Durante su estancia en Baja California, la comitiva de 
la entidad aprovechó para efectuar presentaciones de 
la oferta turística de Yucatán a diferentes medios de 
comunicación, líderes de opinión y agencias receptoras, 
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OPINIÓN ESPECIAL 

Sefotur rinde homenaje a las 
“Mujeres de península 
a península”

EL PROGRAMA “MUJERES DE PENÍNSULA 
A PENÍNSULA” INCLUIRÁ ACTIVIDADES 
GASTRONÓMICAS Y ACADÉMICAS QUE 
CONTARÁN CON LA PARTICIPACIÓN DE 
LAS REPRESENTANTES DEL LEGADO Y LA 
TRADICIÓN YUCATECA.
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donde también estuvo presente Miguel Aguiñiga, director 
de Desarrollo de Mercados y Distribución de Volaris, quien 
anunció que el vuelo directo Mérida-Tijuana retomará 
operaciones a partir del próximo mes de abril.
Fridman Hirsch destacó que estas actividades tienen 
tres objetivos principales: primero, rendir un homenaje a 
las mujeres en su mes, como una conmemoración de la 
lucha por la equidad de género; la promoción de ambas 
penínsulas, e iniciar las activaciones de promoción en 
mercados relevantes para la recuperación turística de 
Yucatán.

Asimismo, agregó que  las actividades incluyen una cena 
a beneficio de la asociación civil Maestras del Fuego 
Yucatán, que facilita los vínculos de mujeres indígenas 
con empresas e instituciones relacionadas con la comida 
tradicional yucateca. El evento constará de cinco tiempos, 
estará abierto al público y se llevará a cabo el 24 de marzo.

Se contará con la participación de la maestra cocinera 
Miriam Peraza, del restaurante Manjar Blanco, y de las 
chefs Regina Escalante, de Mercí; Sara María Arnaud, de 
Apoala; María Sheccid Núñez, de Picheta; Adria Montaño, 
de Georgina en Tijuana, y Geraldine Abraham, de Recetas 
Imperfectas.

Para el 25 y 26 de marzo, el programa incluye la realización 
de Expo Mujeres de Península a Península en la explanada 
principal de Paseo 60, con charlas, un taller con grandes 
personalidades y una exposición de artesanías, a partir de 
las 15:00 y hasta las 21:00 horas.

El primer panel se presentará a las 17:30, el 25 de 
marzo, y lleva por nombre “Las mujeres en el turismo”. 
Participan Carolina Canto, especialista en Emprendimiento 
Comunitario y Turismo Sostenible; Maruja Barbachano 
Herrero, propietaria de Montejo 495; Andrea Mier y Terán 
Abbott, directora de la Revista Yucatán Today; Andrea 
Figueroa Bustamante, representante de Miel Nativa, y 
Fridman Hirsch fungirá como moderadora.

Para el 26 de marzo, a las 16:00 horas, se presentará el 
Taller de Recados con la maestra cocinera Rosalía Chay 
Chuc, de Yaxunah, quien participó en el documental 
Chefs Table BBQ de la plataforma Netflix en 2020. Estará 
acompañada de la chef Alejandra Kauachi, de México Lindo 
Cooking.

Ese mismo día, a las 17:30 horas, Chay Chuc participará en la 
plática “Mujeres en la cocina tradicional y contemporánea 
yucateca”, junto con las chefs Regina Escalante, Adria 
Montaño y Miriam Azcorra, así como María Teresa Cazola 
Bravo, CEO de Tere Cazola.

MICHELLE FRIDMAN HIRSCH, TITULAR DE 
LA SEFOTUR, Y MARIO DE JESÚS ESCOBEDO 
CARIGNAN, SECRETARIO DE ECONOMÍA 
SUSTENTABLE Y TURISMO DE BAJA 
CALIFORNIA, FIRMARON LA ALIANZA DE 
PROMOCIÓN CONJUNTA ENTRE AMBOS 
ESTADOS.
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La presidenta del Instituto Estatal 
de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección 

de Datos Personales (INAIP), María Gilda 
Segovia Chab, presentó el Informe Anual 
de Actividades de dicho organismo 
del periodo 2020, y reconoció a la LXII 
Legislatura por la aprobación de la Ley 
de Archivos del Estado como un gran 
paso en la materia.

“Ya que los derechos humanos de acceso 
a la información y de protección de datos 
personales no pueden ser ejercidos, ni 
garantizados sin una adecuada gestión 
documental y conservación de archivos”, 
recalcó.

En Sesión Ordinaria, la Titular del 
Instituto informó que, en aras de 
apoyar a las autoridades sanitarias 
en la difusión de información oficial, 
desarrolló un micrositio con información 
de interés local y federal, relacionada al 
COVID-19, promoviendo la transparencia 
y la máxima difusión en favor de la 
ciudadanía.

“Este micrositio contribuye a congregar 
en un solo lugar, información de 
prevención y de programas de impulso 
social y económico, información que 
constantemente están generando y 
actualizando las autoridades federales, 
estatales y municipales”, detalló.

De la misma manera, explicó que el 
año que se reporta, se distinguió por un 
alto interés ciudadano, ya que sumaron 
más de 15,500 solicitudes de acceso a 
la información y de protección de datos 
personales presentadas ante alguno de 
los 235 sujetos obligados del estado.

Añadió, que los cinco sujetos obligados que recibieron 
mayor número de solicitudes de información por medio 
de la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT) fueron 
el Ayuntamiento de Mérida, la Fiscalía General del Estado, 
la Secretaría de Salud, la Secretaría de Administración y 
Finanzas y la Secretaría General de Gobierno.

Segovia Chab, señaló que el Inaip Yucatán recibió 
1,703 recursos de revisión, lo que se traduce como un 
mayor conocimiento de esta herramienta ciudadana 
de segunda instancia, que es el mecanismo con el que 
cuentan los solicitantes inconformes con la respuesta 
recibida a sus solicitudes de información, y que ejercen 
ante el Instituto, para que éste garantice su derecho a 
saber y de protección de datos personales.

“Para la sustanciación de estos procedimientos 
se emitieron 7,341 acuerdos, se efectuaron 12,600 
diligencias de notificación y se resolvieron 2041 
recursos. De los recursos de revisión en los que se entró 
al estudio del fondo, en el 89 % de los casos, se le dio la 
razón al particular, motivo por el cual se le ordenó a las 
unidades de transparencia recurridas revocar, o en su 
caso modificar su resolución”, aseveró.

Asimismo, manifestó que derivado de actos u omisiones 
del personal de los sujetos obligados en materia de 
atención y tramitación de las solicitudes de información, 
se dieron 981 vistas a los órganos internos de control de 
los sujetos obligados, para que, de así considerarlo, inicien 
procedimientos de responsabilidad.
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OPINIÓN CONGRESO

Inaip reconoce a la LXII 
Legislatura por Aprobar la 
Ley de Archivos del Estado

El 2020 se 
distinguió por 
un alto interés 
ciudadano, ya que 
sumaron más de 
15,500 solicitudes 
de acceso a la 
información y 
de protección de 
datos personales.



Semanario de Información y Análisis Político 23

Agregó, que el organismo aplicó y ejecutó 35 medidas de 
apremio, de las cuales 34 correspondieron a amonestaciones 
públicas, y una multa, en contra de diversos servidores 
públicos de los ayuntamientos de Buctzotz, Dzilam de Bravo, 
Dzilam González, Izamal, Kanasín, Río Lagartos, Tixkokob, 
Tixpéhual y Ucú; además que el ayuntamiento de Kanasín, fue 
el único sujeto obligado multado en el año 2020.

Por otro lado, la Presidenta del Inaip Yucatán, reconoció el 
interés de las autoridades, por publicar su información de 
difusión obligatoria y una muestra fue el incremento del 13 por 
ciento de cumplimiento de las obligaciones de transparencia 
en Yucatán durante el año 2020, de acuerdo a los resultados 
del Programa Anual de Vigilancia realizado por el organismo.

Mencionó que, de acuerdo con los resultados, 31 sujetos 
obligados cumplieron con la obligación de publicar y poner 
a disposición de la ciudadanía la información pública que 
mandata la ley; 41 sujetos obligados cumplieron parcialmente 
y 17 sujetos obligados no cumplieron con dicha obligación.

“Es de hacer notar que este incremento en el índice de 
cumplimiento no es fortuito, sino que es resultado de un 
programa de capacitación permanente y constante que 
emprendió el Inaip Yucatán, y que está permeando en el 
servicio público”, reiteró.

En este mismo sentido, declaró que se brindaron más de 
4,170 asesorías a personal de los 235 sujetos obligados, para 
apoyarlos en el cumplimiento de sus obligaciones derivadas 
de las Leyes de Transparencia y Acceso a la Información y de 
Protección de Datos Personales.

Por lo que hizo un llamado a los titulares de los sujetos 
obligados, a que certifiquen a su personal, en los estándares 
de competencia acreditados, a fin de contar con un documento 
con validez oficial que evidencie su profesionalización en el 
desempeño de su importante función laboral para el ejercicio 
del derecho de acceso a la información pública.

En contraparte, la Titular del Instituto indicó que se 
recibieron 485 denuncias por posibles incumplimientos a las 
obligaciones de transparencia que deben publicar los sujetos 
obligados en sus portales de internet y en la Plataforma 
Nacional de Transparencia, en contra de 110 sujetos obligados.

Con motivo de lo anterior, continuó, en la sustanciación 
de estos procedimientos de denuncia, se emitieron 412 
acuerdos, se efectuaron 1497 notificaciones, se realizaron 110 
verificaciones virtuales y se elaboraron 171 resoluciones.

En otros temas, Segovia Chab afirmó que el Inaip Yucatán, 
siendo puente entre la sociedad y el gobierno, continuó 
impulsando los ejercicios de gobierno abierto en Yucatán, por 
lo que en fecha 24 de septiembre del año pasado, convocaron 
a la sociedad en general, para participar en la implementación 
y construcción de este nuevo modelo de gobernanza.

A este llamado, relató que se inscribieron 39 organizaciones 
civiles y 18 ciudadanos; quienes en más de 11 reuniones 
de trabajo, construyeron un perfil y el procedimiento para 
seleccionar a las personas que los representen en los 
secretariados técnicos estatal y municipal.

“El Inaip Yucatán seguirá en lo venidero coadyuvando y 
trabajando hombro con hombro con la sociedad para la 
implementación de las políticas de Gobierno Abierto”, enfatizó.

María Gilda Segovia Chab, presidenta 
del INAIP presentó el Informe Anual de 
Actividades del periodo 2020.
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Mérida necesita de manera urgente vacunas para 
proteger del COVID-19 a las personas mayores 
de 60 años, cuya población en el municipio es 

superior a la media nacional, remarcó el alcalde Renán 
Barrera Concha.

Ante esta situación quiero hacer un llamado público a las 
autoridades federales de salud, como ya lo hice de manera 
interna anteriormente, para que de forma inmediata se 
asignen a Mérida las dosis necesarias para proteger a la 
población, manifestó el Concejal.

Mérida es el municipio más poblado de Yucatán (2.097,175 
personas), con una población de 995,129 habitantes, de los 
cuales 139,794 (el 13%) tiene 60 años o más.

Y además de este contexto, subrayó, no hay que olvidar 
que Mérida es el motor económico del Estado, ya que 
concentra el 80% de la actividad económica de todo el 

estado, además de que somos un 
municipio “imán” para el turismo y la 
inversión.

Por eso, dijo, no entendemos bien el 
criterio de la autoridad federal para 
no haber autorizado hasta el momento 
ninguna vacuna para nuestras personas 
mayores en Mérida, cuando Yucatán ya 
recibió más de 87 mil dosis contra el 
coronavirus, que se han destinado al 
personal de salud y personas mayores 
de 60 años de 13 municipios del interior.

Barrera Concha pidió “a las autoridades federales les 
pedimos que no se olviden de Mérida, necesitamos de su 
ayuda para evitar que nuestras personas mayores sigan 
falleciendo. Es de todos conocido que más del 50% de los 
fallecimientos diarios a causa del coronavirus corresponde 
a ese sector de la población”.

Solicitamos de la manera más respetuosa, pero también 
de la manera más enérgica y apremiante, que nos asignen 
de forma inmediata las dosis correspondientes, recalcó.

Como autoridad municipal, la más cercana a la población, 
reiteramos nuestra completa disposición y compromiso 
para apoyar en todo lo que se requiera para la pronta 
aplicación de las vacunas.
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Alcalde pide al gobierno federal 
que Mérida cuente con vacunas 

contra el COVID-19 
MÉRIDA NECESITA DE 
MANERA URGENTE 
VACUNAS PARA 
PROTEGER DEL 
COVID-19 A LAS 
PERSONAS MAYORES 
DE 60 AÑOS,  PRECISÓ 
EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA CONCHA.
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-Sabemos que el proceso electoral 
está en puerta y esperamos que la 
distribución de las vacunas no obedezca 
a criterios diferentes al de procurar el 
bienestar de la población en general, sin 
distinción alguna, dijo.

En medio de una contingencia sanitaria 
como la actual se tienen que olvidar los 
colores partidistas para trabajar unidos, 
como siempre hemos hecho desde el 
Ayuntamiento, para el mayor beneficio 
de las y los meridanos que confían en 
sus autoridades, manifestó el alcalde.

Finalmente, citó que el Ayuntamiento, 
como la autoridad más cercana a la 
población, reitera su disposición y 
compromiso para apoyar en todo lo que 
se requiera para la pronta aplicación de 
las vacunas.

“Estamos del lado de la
 salud para cuidarte”

Por otra parte, ante los efectos 
adversos que la pandemia ha traído a 
la vida cotidiana, como mayor carga 
de estrés, incertidumbre, ansiedad 
y otros trastornos emocionales, el 
Ayuntamiento no se ha quedado de 
brazos cruzados y ha brindado apoyo 
oportuno con el uso de herramientas 
tecnológicas para llegar a los hogares 
y abonar a la salud emocional de la 
población, indicó el alcalde Renán 
Barrera Concha.

Destacó que además del uso de la 
tecnología, la participación ciudadana 
ha sido factor fundamental para el 
apoyo integral a la población.

“Este panorama adverso de hoy no sólo impacta en la 
economía, que la hemos atendido también oportunamente, 
sino también en la salud emocional, aspecto que no puede 
pasar inadvertido ya que sus consecuencias pueden ser 
también de alto impacto en las familias”, dijo.

“Como gobierno cercano a la gente estamos atentos a la 
calidad de vida de toda la población y no podemos pasar 
por alto este aspecto de la salud si queremos hacer frente 
a esta contingencia sanitaria” aseveró.

El Concejal remarcó que, durante la contingencia y el 
confinamiento, se han presentado numerosos casos de 
depresión, suicidios y violencia intrafamiliar.

“Ante este difícil panorama y con apoyo de la comunidad 
profesional, el Ayuntamiento ha puesto en marcha acciones 
coordinadas para ayudar a la gente a sobrellevar el estrés y 
a desarrollar una mayor resiliencia”, dijo.

Recordó que desde el inicio de esta contingencia, 
el Ayuntamiento puso a disposición diversas líneas 

telefónicas como “Asistencia sanitaria” 
(99.99.82.33.29) para aclarar dudas 
sobre el COVID-19 y de “Apoyo emocional” 
(99.94.54.10.81) donde a través del 
conmutador de la línea, se proporcionan 
tres servicios al público en general: 
Atención para Intervención en Crisis y 
Primeros Auxilios Psicológicos, Apoyo 
sobre convivencia familiar y Atención a 
Intervinientes: médicos, enfermeros y 
personal de salud.

Esta línea es atendida por especialistas 
integrantes del Colegio de Psicólogos del 
Estado de Yucatán y DIF Municipal.

Se reforzó también el servicio de 
contención emocional a mujeres en crisis a través de la 
Línea Mujer (800.455.76.72 y 99.99.23.09.73) de lunes a 
viernes, de 2 a 10 pm; sábados y domingos, de 8 am a 7 pm. 
El servicio de atención a mujeres en situación de violencia 
se mantiene todos los días, las 24 horas.

Barrera Concha subrayó que también se activó el Protocolo 
de Atención Integral en Situación de Violencias contra 
las Mujeres durante la Contingencia del COVID-19, que 
ha atendido a unas 3 mil mujeres con servicios como 
intervención en crisis, contención emocional, identificar 
información acerca de la violencia contra las mujeres, 
auxilios policiacos, derivaciones, canalizaciones y 
vinculaciones interinstitucionales.

Finalmente, el Alcalde reiteró su agradecimiento a todas 
y todos los que hasta la fecha han formado parte en de 
estas acciones con la firme convicción de seguir avanzando 
juntos hacia un solo objetivo: la salud física y emocional de 
Mérida a través de la solidaridad, la inclusión y la ayuda 
humanitaria que nos distingue como sociedad yucateca.

EL AYUNTAMIENTO NO 
SE HA QUEDADO DE 
BRAZOS CRUZADOS 
Y HA BRINDADO 
APOYO OPORTUNO 
CON HERRAMIENTAS 
TECNOLÓGICAS QUE 
ABONAN A LA SALUD 
EMOCIONAL DE LA 
POBLACIÓN.
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A fin de continuar con la revitalización del 
puerto de Progreso mediante infraestructura 
urbana para el disfrute de los yucatecos y 

visitantes, el Gobernador Mauricio Vila Dosal puso 
en marcha los trabajos de la segunda etapa, de 
tres que se estarán realizando como parte de la 
modernización del Malecón de este puerto, fase 
que representa una inversión de 25 millones de 
pesos.
 

Acompañado del alcalde progreseño, Julián 
Zacarías Curi, Vila Dosal dio el banderazo que 
marcó el inicio de las labores de este proyecto, que 
vendrá a beneficiar a las familias de esta localidad 
con espacios renovados que darán un rostro fresco 
a este importante puerto e impulsará la actividad 
turística.
 

La obra comprende la remodelación en la calle 19 
(Malecón de Progreso), desde la calle 60 hasta la 
calle 70. Como parte de los trabajos, se realizarán 
trabajos en banquetas, calles, fachadas y se 
implementarán ciclovías sobre esta importante 
vialidad.
 
Al dirigir su mensaje, el Gobernador señaló 
que el año pasado se entregaron las obras de 
intervención de un tramo del Malecón y lo que 
faltaba está planeado trabajarlo en 2 fases, de las 
cuales hoy estamos iniciando con la primera y se 
espera que el próximo año se tengan los recursos 
para terminar la otra etapa, con el objetivo de 
que, en el año 2022, ya cuente con una imagen 
totalmente uniforme y que siga siendo uno de 
los lugares más concurridos por los yucatecos y 
los turistas nacionales e internacionales que nos 
vistan.

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATAN 

En marcha los trabajos para 
continuar con la modernización de 
la imagen del Malecón de Progreso

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL PUSO EN MARCHA LOS TRABAJOS DE 
LA SEGUNDA ETAPA DE LA MODERNIZACIÓN DEL MALECÓN DE ESTE PUERTO.
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 En ese marco, Vila Dosel agradeció a Zacarías Curi el trabajo 
coordinado que se ha mantenido con el Ayuntamiento 
de este municipio, ya que, desde que iniciaron ambas 
administraciones, han derivado importantes proyectos 
para Progreso.
 
Muestra de lo que se ha hecho de forma conjunta, el 
Gobernador recordó que se hizo una inversión de más 
de 20 millones de pesos para mejorar el servicio de 
agua potable en esta demarcación y se sigue trabajando 
para modernizar la infraestructura, a lo que se le suma 
la gestión hecha por el alcalde progreseño para que el 
Gobierno del Estado dotara de camiones recolectores de 
basura y contenedores, lo que ha marcado un antes y un 
después en la prestación.

 Respecto al tema de las calles, Vila Dosal señaló que 
se han repavimentado más de 30 kilómetros de vías de 
manera conjunta, en un esquema donde el Ayuntamiento 
de Progreso pone el material y el Gobierno del Estado la 
maquinaria y la mano de obra, como lo estamos haciendo 
también en otros municipios. Por otra parte, señaló las 
obras que el Gobernador y el Alcalde progreseño han 
gestionado ante la Federación en las comisarías de Chelem, 
Chuburná y Chicxulub Puerto.
 
En el puerto de Chuburná, se construye un módulo 
deportivo, una biblioteca y se está mejorando la plaza 
cívica; mientras que, en Chelem, se está construyendo 
una cancha de usos múltiples para la práctica de fútbol y 
béisbol con gradas, con espacios que contarán con jardines 
y áreas verdes; ejercitadores, una trotapista de pavimento 
en color rojo; zona de juegos infantiles; otras de picnic; de 
circulación; de servicio y comerciales; al igual que se lleva 
a cabo la rehabilitación de la plaza principal.
 
De igual manera, en la cabecera municipal, se está 
edificando el parque de playa en el Malecón Internacional 

de Progreso, así como el Museo de Sitio (del Cràter) 
frente al Malecón, obras que vendrán a sumarse 
a los demás atractivos del puerto.  En Chicxulub 
Puerto, se está interviniendo el mercado público y 
se está mejorado del parque principal.

Por último, Vila Dosal reiteró que, en su Gobierno, se 
seguirá trabajando de la mano de los 106 municipios 
para seguir llevando avances, seguir haciendo los 
cambios que necesitan los yucatecos.

LA OBRA COMPRENDE LA REMODELACIÓN 
EN LA CALLE 19 (MALECÓN DE PROGRESO), 
DESDE LA CALLE 60 HASTA LA CALLE 70 Y SE 
INVERTIRÁN 25 MILLONES DE PESOS. 

EL TITULAR DEL EJECUTIVO 
REITERÓ QUE EN SU GOBIERNO 
SE SEGUIRÁ TRABAJANDO DE LA 
MANO DE LOS 106 MUNICIPIOS 
PARA SEGUIR HACIENDO LOS 
CAMBIOS QUE NECESITAN LOS 
YUCATECOS.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González y el subsecretario de 
prevención y promoción de la salud, 

Hugo López-Gatell, sostuvieron una reunión 
de trabajo donde valoraron las estrategias 
para el regreso a clases presenciales del 
nivel básico, de una manera gradual y 
escalonada, después de las vacaciones de 
Semana Santa, en algunas comunidades 
de la entidad con difícil acceso a internet y 
pocos habitantes.

Durante el encuentro que llevaron a cabo se 
dejó claro que se necesita encontrar, juntos, 
el mejor camino que brinde confianza a 
los maestros, estudiantes y padres de 
familia; y que con base a los resultados de 
la primera etapa se decidirá las acciones 
para la segunda; también, que es muy 
importante que el estado se mantenga en el 
color verde del semáforo epidemiológico y 

que para ello, todos los ciudadanos deben 
contribuir aplicando las medidas de higiene 
y protocolos que se han establecido contra 
el COVID-19, como lo han hecho hasta ahora.

Remarcaron que este primer paso se estaría 
llevando a cabo en localidades con baja 
población, y de bajo riesgo epidemiológico, 
donde es difícil acceder a internet, pues lo 
que se pretende es que los estudiantes no 
dejen de estudiar a causa de esta pandemia 
o por falta de herramientas fundamentales 
para sus clases en línea. De igual manera, 
establecieron que dentro de este propósito 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador y López-Gatell 
valoran estrategias para el 

regreso a clases presenciales

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
Y EL SUBSECRETARIO DE PREVENCIÓN Y 
PROMOCIÓN DE LA SALUD, HUGO LÓPEZ-GATELL, 
VALORARON LAS ESTRATEGIAS PARA EL REGRESO 
A CLASES PRESENCIALES DEL NIVEL BÁSICO.
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también se considera que debe estar 
completo el esquema de vacunación a 
personal educativo y adultos mayores

En el encuentro donde estuvo presente 
el titular de la Secretaría de Salud 
estatal, José Luis González Pinzón, Hugo 
López-Gatell reconoció las estrategias 
y medidas que ha implementado el 
gobierno del estado contra el COVID-19 
y que lo han colocado en el color verde 
del semáforo epidemiológico.

Firma de convenio de apoyo tarifario

Por otra parte, para dar continuidad 
al Convenio de Apoyo Tarifario 2020 
y seguir beneficiando a las familias 
campechanas con el subsidio estatal 
del 50% sobre el consumo de energía 
durante el verano, el gobernador Carlos 
Miguel Aysa González firmó, junto 
con el director general de la Comisión 
Federal de Electricidad, Manuel Bartlett 
Díaz, el Convenio de Prórroga y Adición 
al Convenio de Apoyo Tarifario para 
el Estado de Campeche, con el que se 
establece que el Gobierno del Estado 
aportará un subsidio directo en el 
recibo de los usuarios por concepto 
de consumo de energía en todos 
los municipios de Campeche y que 

continuará la aplicación de la tarifa 
1F en los municipios de Carmen, 
Candelaria y Palizada, mediante una 
inversión de más de 72 millones de 
pesos y en beneficio de 269 mil 175 
familias campechanas.

En Campeche, el rango del límite 
máximo de consumo para obtener 
el subsidio del 50 por ciento en el 
recibo, por concepto de energía, es de 
400 kWh/mes o 800 kWh/bimestre, 
según su facturación; beneficiará a 
80 mil 718 familias con contratos. En 
Carmen aplica el mismo rango y se 
verán favorecidas 94 mil 671 familias, 
además, en este municipio continuará 
la aplicación de la tarifa eléctrica 1F, la 
más baja a nivel nacional.

Asimismo, en Champotón, el subsidio 
aplica con un límite máximo de 
consumo de hasta 300 kWh/mes o 600 
kWh/bimestre y apoya a 19 mil 460 
familias. En Escárcega se respalda a 
15 mil 347 familias, aplicando un límite 
máximo de consumo de 250 kWh/mes 
o 500 kWh/bimestre; de igual manera, 
en Calkiní, se aplicará el subsidio en 
apoyo a 11 mil 952 familias con contrato, 
consumiendo un límite máximo de 300 
kWh/mes o 600 kWh/bimestre.

En Candelaria, 12 mil 443 familias podrán 
obtener el subsidio consumiendo hasta 
200 kWh/mes o 400 KWh/bimestre; 
además, aquí también continuará la 
aplicación de la tarifa eléctrica 1F. 
En el municipio de Hopelchén ocho 
mil 986 familias serán respaldadas 
utilizando un máximo de 250kWh/mes 
o 500 kWh/bimestre, y en Hecelchakán 
siete mil 379 familias, con un límite de 
300kWh/mes o 600 kWh/bimestre. En 
tanto, en Calakmul, con un consumo 
máximo de 200 kWh/mes o 400 kWh/
bimestre podrán beneficiarse seis mil 
759 familias.

En Dzitbalché tres mil 147 familias 
obtendrán el subsidio consumiendo 
un máximo de 300 kWh/mes o 600 
kWh/bimestre; y en Tenabo, dos mil 
624 familias, consumiendo hasta 
250kWh/mes o 500 kWh/bimestre; 
de igual manera, en Palizada, tres mil 
168 familias, aplicando un consumo 
máximo de 250kWh/mes o 500 kWh/
bimestre, además, continuará la 
aplicación de la tarifa eléctrica 1F. Por 
último, en Seybaplaya, el consumo 
límite deberá ser de 300 kWh/mes o 
600 kWh/bimestre, se apoyaría a dos 
mil 521 familias.

El Gobierno del Estado de Campeche 
aportará un subsidio directo en el 
recibo de los usuarios por concepto 
de consumo de energía en todos los 
municipios de Campeche y continuará 
la aplicación de la tarifa 1F en los 
municipios de Carmen, Candelaria 
y Palizada, logrando una reducción 
histórica en las tarifas de uso doméstico 
durante el período que comprende del 1 
de abril al 31 de agosto 2021.

A este acto asistieron, los secretarios 
general de Gobierno, Jorge Argáez 
Uribe; de Finanzas, Guadalupe Cárdenas 
Guerrero; y de Desarrollo Energético 
Sustentable, Ariana de Rocío Rejón 
Lara.

EL MANDATARIO ESTATAL 
FIRMÓ, JUNTO CON EL DIRECTOR 
GENERAL DE LA COMISIÓN 
FEDERAL DE ELECTRICIDAD, 
MANUEL BARTLETT DÍAZ, EL 
CONVENIO DE PRÓRROGA Y 
ADICIÓN AL CONVENIO DE APOYO 
TARIFARIO PARA EL ESTADO DE 
CAMPECHE.
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El Caribe Mexicano fortalece acciones preventivas para 
procurar que la curva de contagios de coronavirus 
siga bajo control, mantener el bajo nivel de ocupación 

hospitalaria y avanzar en la recuperación económica.

El gobernador Carlos Joaquín instruyó a las dependencias 
del Ejecutivo a fortalecer acciones, medidas y programas 
que tienden a fortalecer el cuidado de la salud, tanto de 
quintanarroenses como de visitantes, principalmente en la 
temporada vacacional de Semana Santa.

Anunció reuniones con empresarios para solicitarles 
su compromiso, fortaleza y solidaridad en la aplicación 
responsable de los protocolos para evitar retroceder en el 
color del Semáforo Epidemiológico Estatal, que significaría 
el cierre de negocios y fuentes de empleo, y un golpe fuerte 
contra la economía.

El control y el cuidado de la salud, y la prevención y la 
aplicación de los protocolos han permitido darle confianza al 
destino y recibir un mayor número de turistas. Sin embargo, 
no deben relajarse las medidas para mantener los destinos 
confiables, la salud adecuada de los quintanarroenses y el 
cuidado de todos para el bien de las familias.

El titular del Ejecutivo reinició en Tulum, para todo el estado, el 
programa “Enlaces de Participación Social”, que son brigadas 
de jóvenes con chalecos y gorras amarillos, encargados de 
señalizar y recordar los nuevos hábitos, como mantener la 
sana distancia, usar el cubrebocas, lavarse frecuente las 
manos y aplicar el gel antibacterial.

Por medio de la Secretaría de Salud, se implementan acciones 
para recomendar la aplicación de los 10 puntos para unas 
vacaciones seguras, que corresponden con los lineamientos 

técnicos de salud pública desarrollados durante el primer año 
de la pandemia.

Bajo el lema de “Contamos contigo para unas vacaciones 
seguras”, el gobernador recomendó pasear cerca de casa, 
pasar tiempo con la familia y, en caso de salir, visitar lugares 
con poca gente, en grupos de un máximo de cinco personas y 
de preferencia al aire libre o con buena ventilación.

También dijo que es importante procurar salir en horarios 
donde haya menos gente, que los encuentros familiares o 
amistosos sean seguros (con un máximo de ocho personas), 
y aplicar la sana distancia, el uso correcto de cubrebocas y la 
buena ventilación en el lugar de reunión.

A todas estas acciones se suma el “Programa Federal 
de Vacunación”, coordinado con el gobierno estatal y los 
gobiernos municipales.

Al corte del 23 de marzo, se han aplicado un total de 55 mil 
842 vacunas contra la covid-19 de las farmacéuticas Pfizer, 
AstraZeneca y Sinovac.

Ocho mil 944 trabajadores de la salud de primera línea, en la 
lucha contra esta enfermedad, han recibido la primera dosis, 
y un total de cinco mil 707 cuenta con la segunda dosis.

Hasta la fecha, 41 mil 191 personas mayores de 60 años han 
recibido la primera dosis contra la covid-19.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

El Caribe Mexicano fortalece acciones 
para prevenir contagios y se deben 

respetar: Carlos Joaquín

EL GOBERNADOR CARLOS JOAQUÍN INSTRUYÓ A 
LAS DEPENDENCIAS DEL EJECUTIVO A FORTALECER 
ACCIONES, MEDIDAS Y PROGRAMAS DE LA SALUD, 
PRINCIPALMENTE EN LA TEMPORADA VACACIONAL 
DE SEMANA SANTA.
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Para conmemorar el inicio 
de la primavera, se plantó 
el primer “Jardín urbano de 

Colibríes y otros Polinizadores”, 
un proyecto en conjunto con 
la agrupación Santa María y el 
senador Jorge Carlos Ramírez 
Marín. 

Un total de 22 árboles que se 
convertirán en el refugio y fuente 
de alimentos de animales como 
abejas, mariposas, colibríes y 
otras especies fueron plantados 
en el fraccionamiento Gran Santa 
Fe. 

“La idea es devolver espacio 
a la naturaleza y ayudar a las 
especies polinizadoras como 
lo son las abejas, los colibríes 
y las mariposas, porque ellas 
desempeñan un papel fundamental en la vida”, indicó 
Ramírez Marín

“Hay países que ya no tienen a estos polinizadores y 
están pagando un precio muy alto, tienen que hacerlo 
a mano o con el uso de robots, nosotros queremos 

devolverle a la naturaleza lo que ella siempre ha hecho”, 
agregó. 

Vecinos acudieron para ayudar con la reforestación de 
la zona, con plantas autóctonas que, además de brindar 
hogar a los animales, servirán para reforzar el pulmón 
verde de la zona. 

Movimiento Ciudadano registró a feministas, 
ambientalistas, emprendedores y 
promotores de derechos humanos como 

sus candidatas y candidatos a las diputaciones 
locales ante el Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana del Estado.

Acompañados por la coordinadora estatal Vida 
Gómez Herrera, se registraron: Antonio de Jesús 
Aranda Correa por el distrito I; Claudina Zulay 
Méndez Moguel, distrito II; Brunno Sánchez Canul, 
distrito III; David Alejandro Castro Espinosa, distrito 
IV; Nayelli Hernández Crespo, distrito V; Zacil Leonor 
Moguel Manzur, distrito VI; Francia Marisol Cervera 
Solís, distrito VII; María Conchita Ruiz Huchín, distrito 
VIII; Lucía Canto Lara, distrito IX; Eyther López Avila, 
distrito X; Juan Villanueva Zapata, distrito XI; Shanty 
Elizabeth Muñoz Alvarado, distrito XII; Abraham 
Hernández Medina, distrito XIII; Natividad Novelo 
Pérez, distrito XIV, y Giovanna Ortega Millet por el 
distrito XV.

Especial / La Revista 

Especial / La Revista 

OPINIÓN MISCELANEA POLÍTICA 

Ramírez Marín llama a la
acción por la naturaleza 

MC va con feministas, ambientalistas, emprendedores y 
promotores de derechos humanos a diputaciones locales
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El parque de la cuarta de Pensiones es un lugar del cual muchas familias guardan grandes 
recuerdos, y para Don Tony y su esposa Guillermina, propietarios de Tacos Pensiones, 
tiene un significado especial, pues es en el parque donde han encontrado el sustento 

para su familia por más de 20 años. 

“Apoyemos a quienes tienen un negocio para que juntos salgamos adelante en el tercer 
distrito”, exhortó Pablo Gamboa Miner.

El pre candidato de Morena 
a la diputación local del 
Distrito VIII, Gabriel Pech 

Chi, entregó al Comité Estatal 
de Morena-Yucatán una 
solicitud de información sobre 
los lineamientos y pautas para 
la selección de candidat@s 
indígenas de ese instituto 
político.

“Es un proceso donde debemos 
de luchar para que existan más 
y mejores condiciones para las 
candidaturas indígenas”. 

Tu yo’olal u muuk’ maaya 
masewáalo’ob je’el bixena’.

Liborio Vidal Aguilar 
manifestó su 
indignación ante 

los reportes de que hay 
personas condicionando 
la aplicación de las 
vacunas pues es derecho 
de todos los mexicanos 
recibir las dosis que se 
requieran para preservar 
la salud y comenzar a 
trabajar en la recuperación 
económica.
“Me indigna que haya gente 
que se preste a arriesgar la 
salud de los yucatecos en 
torno a algún interés, del tipo 
que sea”.

“Es ilegal, eso quiero 
recordárselo y dejarlo muy 
en claro a quienes están 
considerando obedecer a 
algún interés que no sea 
preservar la buena salud de 
la población en el proceso de 
vacunación”.

Especial / La Revista Especial / La Revista 

OPINIÓN MISCELANEA POLÍTICA 

Vecinos del 3er Distrito Federal reciben 
con entusiasmo a Pablo Gamboa Miner

Gabriel Pech pide 
transparencia en selección 
de candidaturas indígenas

La vacuna es un derecho 
de todos,  sin condiciones: 

Liborio Vidal 

Especial / La Revista 
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A finales de los años 50 del siglo pasado las dos potencias 
que surgieron después de la Segunda Guerra Mundial 
se embarcaron en una gigantesca empresa: poner a 

un hombre en el espacio. La carrera espacial protagonizada 
por la entonces Unión Soviética y los Estados Unidos fue uno 
de los epítomes de la Guerra Fría, la competencia por cual 
de los sistemas políticos y económicos 
dominantes en el mundo sería el primero 
en traspasar las fronteras de nuestro 
planeta se convirtió en una obsesión 
a ambos lados de la cortina de hierro. 
Había que demostrar que los principios 
esgrimidos por los bandos en disputa eran 
lo que podían lograr tal hazaña, cualquier 
otra cosa significaría un rotundo fracaso.

Los Elegidos Para la Gloria (The Right 
Stuff) aborda el inicio de la carrera 
espacial desde el punto de vista de los 
Estados Unidos. Se trata de una serie que 
explorará las dificultades con las que se 
creó la Agencia Espacial Norteamericana, 
las dudas que existían en Washington 
sobre el proyecto y particularmente 
sobre el proceso de selección de quienes 
serían seleccionados para conformar el 
primer equipo de astronautas del cual 
saldría el primer norteamericano en 
llegar al espacio. No se trató de una tarea 
sencilla, los reclutadores de la incipiente 
NASA tenían que seleccionar a pilotos con 
amplia experiencia, que llevaran una vida representativa del 
“american way of life” y que a su vez que tuvieran el suficiente 
carisma para conquistar a los medios de comunicación y por 
ende a todo el pueblo estadounidense. La serie se decanta 
por una premisa controversial: era ante todo un ejercicio de 
relaciones públicas lo que terminaría marcando el triunfo o el 
fracaso ante el rival comunista. 

El proyecto Mercury, como se le conoció a la primera etapa 
del programa espacial norteamericano, fue conformado por 
pilotos del ejército y la marina de los Estados Unidos quienes 
se dedicaban a probar aviones de prototipo. Eran hombres 
acostumbrados a lidiar con el peligro y con personalidades 
completamente diferentes. La descripción de la personalidad 
de cada uno y las consecuencias que esa forma de ser y 
comportarse provoca en el programa espacial será el punto 
fundamental de la serie, la cual termina por convertirse en la 
descripción de un grupo variopinto de hombres que llegaron 
a obsesionarse, cada uno a su manera, por asegurarse 
un lugar en los anales de la historia. Por ejemplo ahí está 
Jhon Glenn (Patrick J. Adams), cristiano, lector acérrimo de 
la biblia, abstemio por convicción y capaz de utilizar tales 
características para su beneficio personal es decir para crecer 
y tejer relaciones políticas que le permitan no solamente 
ascender dentro del proyecto sino también para avanzar 

posiciones en el status quo norteamericano. En contraparte 
está Alan Shepard (Jake McDorman), mujeriego, fiestero, pero 
honesto en cuanto a sus convicciones y su deseo de servir. 
Guarda un secreto que pone en peligro su participación en el 
viaje espacial pero intentará sobreponerse a viejos fantasmas 
y a circunstancias muy personales para lograr su objetivo. 
La confrontación de las personalidades de Shepard y Glenn 
será el punto de partida para detonar los diversos conflictos 
a los que se enfrentan los futuros astronautas, todo con la 
supuesta amenaza soviética en ciernes en una carrera contra 
el tiempo para vencer al rival en turno de la superpotencia 
occidental.

Los Elegidos Para la Gloria termina por ser un intenso y bien 
planteado drama psicológico con tintes políticos, un programa 
que tal vez pueda ahuyentar al espectador más interesado 
en tramas cargadas de un ritmo narrativo trepidante ya que 
por el contrario esta serie va tomándose el tiempo necesario 
para ir describiendo una historia sumamente humana. Es 
también una nostálgica mirada a un sistema que en su 
momento pareció representar una esperanza para que todas 
las personas pudieran cumplir sus sueños, pero que ahora, 
en franca decadencia, voltea al pasado para recordar lo que 
alguna vez fue y especialmente lo que pudo ser.

Los Elegidos Para la Gloria está disponible en Disney+.  

LOS ELEGIDOS PARA LA GLORIA

Los Elegidos Para la Gloria (The Right Stuff) 
aborda el inicio de la carrera espacial desde el 
punto de vista de los Estados Unidos.

EN LA PANTALLA 
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